

INCLUSION MAGAZINE

LAISSEZ-MOI VOTER

Chaque voix compte, la mienne aussi!



N.25



Qualité de vie et Participation des personnes
avec un handicap intellectuel et de leurs proches

- P.15 Mon vote, mon droit, mon choix.
- P.20 Portrait de Mathilde
- P.21 Carte blanche du groupement Inclusion-Namur



Version FALC
page 7



FAcile à Lire et à Comprendre

FALC.be

Laissez-moi voter!

Cette année, on va voter plusieurs fois en Belgique.

Dans ce magazine, on va expliquer :

- c'est quoi le vote
- et pourquoi c'est important de voter.



C'est quoi voter ?

Voter c'est choisir les personnes qui vont prendre des décisions en Belgique.

Quand il faut décider quelque chose en Belgique, c'est impossible de demander l'avis de tout le monde. C'est pour ça qu'on choisit des représentants.

Les représentants ce sont des personnes qui vont :

- parler pour nous,
- prendre des décisions pour nous,
- et faire les lois.



Pourquoi c'est important de voter?

C'est très important de voter parce que :

1. Voter c'est choisir ses représentants.

C'est important de voter pour choisir des personnes qui vont bien vous représenter.

Par exemple : des représentants qui vont faire des choses pour les personnes avec un handicap.



Les représentants peuvent décider des choses qui vont changer votre vie de tous les jours.
Votre vote peut changer les choses.

2. Voter c'est un droit.

La Belgique est une démocratie.
Ça veut dire qu'on peut voter.
Ce sont les belges qui décident et qui donnent leur avis.



On a de la chance de pouvoir voter !
Il y a des pays où on ne peut pas voter.
Il y a un chef qui décide pour tout le monde.
On ne demande pas l'avis des habitants.

3. Voter c'est un devoir.

Vous avez 18 ans ou plus ?
Vous devez aller voter.
C'est obligatoire.



Parfois c'est aussi obligatoire quand on a 16 ans.

4. Quand on ne va pas voter, on laisse les autres décider pour nous.

Quand on vote, on donne son avis.
Quand on ne vote pas,
on ne donne pas son avis.
On laisse les autres donner leur avis.
Si les personnes avec un handicap ne vont pas voter,
on ne les écouterait pas.

Comment choisir pour qui voter ?

En Belgique, il y a des **partis politiques**.
Les partis sont des groupes de personnes
qui ont les mêmes idées.



En Belgique, il y a plusieurs partis.
Par exemple:

- ECOLO
- DéFI
- Les Engagés
- Le MR
- Le PS
- Le PTB



Tous ces partis ont des idées différentes.
Chaque parti a **une liste** avec des candidats.
Ce sont les personnes pour qui vous pouvez voter.



Il faut voter pour des personnes :

- qui ont **les mêmes idées que vous**,
- qui vont défendre vos droits.



C'est pour ça qu'il faut chercher des informations
sur les idées des partis.

C'est bien de connaitre **les programmes électoraux**.

Ce sont des documents avec :

- les idées des partis,
- les choses qu'ils ont envie de faire s'ils gagnent les élections.

Vous pouvez par exemple :

- lire les papiers que vous avez reçus dans votre boîte aux lettres ;
- regarder les sites internet des partis ;
- discuter avec vos proches.



Personne ne peut vous dire pour qui vous devez voter.

C'est vous qui décidez.

Mais vous pouvez vous faire aider.

Voter quand on a un handicap intellectuel

Quand on a un handicap intellectuel,
c'est souvent difficile de voter.

Pourquoi ?

Par exemple :

- les bureaux de vote ne sont pas accessibles.
Par exemple : c'est difficile de savoir où aller dans le bureau de vote.
- les informations sur les élections sont difficiles à comprendre.



Il faut changer tout ça.

Les personnes avec un handicap intellectuel ont le droit de voter.

Comme tout le monde.

Ça doit être facile d'aller voter.

Même quand on a un handicap.

C'est la loi.

Rencontre avec Mathilde

On a posé des questions à Mathilde.

Mathilde va voter cette année.

Mathilde avait déjà voté en 2018.



Comment vous décidez pour qui voter ?

Je cherche des informations.

Je demande à mes parents.

Mon papa me parle souvent de politique.

Je vais aussi sur internet.

Je vais sur le site des médias.

Comme la RTBF.

Je lis des journaux.

Ça m'aide !

Parfois, je ne comprends pas bien.

Mais parfois je comprends.



Je regarde aussi le journal à la télévision.

Vous vous intéressez à quoi en politique ?

Je m'intéresse à la vie des personnes avec un handicap.

Mais les partis politiques ne parlent pas beaucoup du handicap.

On pourrait mieux aider les personnes pour voter ?

Il faut plus d'aide pour aller voter.

Par exemple: des flèches pour savoir où il faut aller voter.



Vous allez voter avec quelqu'un ?

Je vais aller voter avec quelqu'un de confiance.

Par exemple :

- ma maman,
- ma sœur
- ou mon papa.

Cette personne pourra venir avec moi dans le bureau de vote.



J'ai peur d'aller seul.

J'ai peur de faire une bêtise.

Et de voter pour une mauvaise personne.

C'est chouette de voter ?

Après avoir voté, j'étais très très très contente !

C'est chouette de participer

et de voir que ma voix compte.

Mais après quand j'ai vu les résultats,
je n'étais plus contente.



Vous voulez plus d'informations ?

Inclusion asbl a écrit un document :

J'ai le droit de voter, comment je fais ?

C'est un document pour expliquer :

- pourquoi on va voter plusieurs fois
- et comment on vote.

C'est sur le site internet d'Inclusion asbl.

Vous pouvez aussi envoyer un mail
à communication@inclusion-asbl.be





**Ce texte est écrit en FALC.
Il a été relu par Patrizia.
Patrizia est relectrice
pour le service FALC.
Son rôle est de dire si le texte
est facile à comprendre.**

**Vous voulez devenir relecteur?
Contactez-nous par téléphone:
0 4 9 9 6 9 5 3 8 0**